

REDACCION  
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25  
" EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16.  
TELEGRAMAS: HORA · PALMA  
Anuncios, Reclamos, Comunicados  
Centro de Anuncios  
Plaza de San. Rulalia, núm. 10  
NÚMERO SUETO . . . 5 CENTS.  
ID. ATRASADO . 10 »

## El presupuesto municipal

Debiendo discutirse mañana el presupuesto presentado al ayuntamiento por la comisión de hacienda en la sesión anterior, apremia la necesidad de ocuparnos aunque sea muy brevemente, de un proyecto que tanta importancia tiene para la vida del municipio.

Al juzgar el presupuesto que hoy se halla en curso, haciendo justicia á los esfuerzos empleados por los concejales en castigar los gastos todo lo necesario para dejarlos reducidos á los límites de los ingresos probables, indicamos la necesidad de que para el presupuesto venidero, es decir, para el que hoy se halla pendiente de discusión, se hubiese realizado por las comisiones respectivas un estudio detenido de los diferentes servicios que se hallan á cargo de la corporación, á fin de reformarlos en cuanto fuese posible, de modo que, cercenando unos capítulos y dotando otros de mayor consignación y reforzando los ingresos cuando lo permitiera la legislación vigente ayudada de una administración celosa, respondieran aquellos servicios más cumplidamente á las necesidades de la población sin desatender el cumplimiento de las obligaciones contraídas. A esto se reducen nuestras aspiraciones, pues no ignoramos que encerrados como se hallan los municipios dentro del estrecho círculo que en la gestión económica les marcan las leyes, no es justo pedirles más, ni se nos oculta que, para acometer y llevar á cabo ciertas reformas de que se halla muy necesitada nuestra capital, ha de ser indispensable recurrir al crédito, lo cual á nadie ha de chocar, pues es muy justo que las generaciones que nos han de suceder y que han de disfrutar de las ventajas que aquellas empresas les proporcionen, carguen con una parte de los sacrificios que al realizarse han de costar.

Hemos de confesar también que en los nuevos presupuestos se ha hecho algo en el sentido indicado; pero sentimos tener que manifestar la sospecha de que intereses políticos y resquemores nacidos de agravios personales más ó menos justificados, han ofuscado la clara inteligencia y torcido la buena voluntad que sinceramente reconocemos en los autores del proyecto, haciendo que su obra no resultara tan perfecta como podía esperarse.

Fúndase nuestra sospecha en un simple detalle, único en que la brevedad del tiempo de que disponemos permite que nos ocupemos.

Cuando el alcalde Sr. Lladó, que indudablemente habrá incurrido en errores en el desempeño de su cargo, emprendió con mano fuerte y ánimo decidido la difícil tarea de librar la población del azote de los niños vagabundos que infestaban nuestras calles y plazas y con sus travesuras y aún con sus insolencias molestaban á los transeúntes y á veces haciendo salir los colores á la cara hasta á los más despreocupados, mereció unánime aplauso y nosotros fuimos de los primeros en tributarlelo públicamente en las columnas de LA ÚLTIMA HORA. Sin embargo el aplauso no cambió el buen gusto del Sr. Lladó, no cambió nuestro temor de que el éxito no coronase los esfuerzos inegables y altamente meritorios que empleara para la realización de sus propósitos; y no precisamente por habérmos enseñado la experiencia que las buenas disposiciones de la alcaldía entre nosotros existen, desde tiempo inmemorial, caer pronto en desuso, sino por la escasez y mala organización de la guardia municipal. Comprendimos que las energías del alcalde podrían vencer las dificultades que para el desarrollo de su plan le opondrían seguramente sus deudos y amigos y hasta sus compañeros en el consistorio pero no los que se originarían de la falta de medios materiales para hacer que se cumplieran sus disposiciones. Y no nos equivocamos: hoy siguen los chiquillos campando por sus respetos en el caso de nuestra capital, como lo hacían antes del bando del Sr. Lladó; y no podía menos de suceder así, pues aún suponiendo que todos los individuos que forman la guardia municipal tuvieran la buena voluntad y la aptitud necesarias para secundar eficazmente los esfuerzos de la alcaldía, el número de

aquellos es sobradamente escaso para que les sea posible atender cumplidamente á este servicio y á los otros muchos que la policía y la vigilancia reclaman imperiosamente.

Pues precisamente cuando la deficiencia de la guardia municipal se ha hecho de tal manera patente haciendo imposible una reforma que todos habíamos celebrado, se le ocurre á la comisión de hacienda proponer para el presupuesto próximo, la supresión de toda la guardia montada y de una parte considerable de la de á pie, y retirar á la alcaldía la facultad de aplicar la cantidad que se destina á haberes del comandante de la fuerza como sueldo ó como gratificación.

¿Es esto administrar? ¿Es esto siquiera serlo?

Afortunadamente suponemos que el ayuntamiento no sancionará semejante absurdo; y aun nos inclinamos á creer que la comisión al proponerlo no ha tenido la pretensión de que fuera aprobado, sino que con él ha querido demostrar el disgusto con que algunos concejales ven la forma en que el alcalde dispone de la fuerza armada ya que legalmente no pueden impedir que lo haga á su arbitrio.

## Danzas mallorquinas de A. Noguera

Traducimos las siguientes líneas que el compositor L. Moreau dedica á la última obra de nuestro amigo Noguera:

«El nuevo cuaderno de Danzas que Antonio Noguera acaba de publicar es una obra exquisita por la corrección, por lo pintoresco y por el sentimiento, que no cede en nada al primer cuaderno y que podría colocarse al lado de las obras de los más notables maestros sin palidecer. De las tres danzas, la más particular es la dedicada á quien esto escribe, y que ejecutada en París ha obtenido un gran éxito; pero la más deliciosa es la segunda, cortísima dedicada á J. Marqués, verdadero diamante preciosamente engarzado: una rara joya. El solo sentimiento que nos permitimos expresar es que el Sr. Noguera escriba tan raras veces siendo sus obras infinitamente superiores á muchas de muchos autores que llaman la atención por la cantidad. Pero si la cantidad de cosas malas es insostenible, es muy de lamentar la escasez de las buenas. Esperamos que el Sr. Noguera, cuya inteligencia es muy viva nos comprenderá enseguida.»

LEÓN MOREAU.

París, Julio de 1901.

## La muerta y el vivo

Dieppe.—Con las manos en cruz y la angustiada cabeza inclinada al lado derecho, la que fué Emperatriz de Alemania espera su traslado desde Cronberg al blanco mausoleo de mármol de Carrara que se levanta en Postdam, y donde dormirá el sueño eterno al lado de su marido Federico III, cuya bonancible figura destaca el mármol en el recogimiento sepulcral de la galería de los Tilos, donde la estatua de Guillermo I se eleva entre férreas cadenas.

Allí reposará, al fin, la infortunada Soberana, mientras su hijo Guillermo II vela, ordenando que numerosas patrullas de husares disparen contra cualquier cosa que se acerque al castillo de Friederichshof, reforzando las tropas y formando un no interrumpido cordón militar entre Cronberg y Hanburg, temeroso de los obreros italianos que trabajan en la vía férrea cercana á Friederichshof; pero los obreros invaden el trayecto, y el Emperador va y viene, cual fantasma con casco y espuelas, inquieto é intranquilo, ante el lecho mortuario donde la Emperatriz, su madre, libre de la férrea corona teutónica, descansa entre dulces coronas de blancas flores.

## Venezuela y Colombia

En telegramas expedidos desde Caracas se afirma que eran 5 090 los rebeldes procedentes de Colombia que han invadido el territorio de Venezuela.

El presidente general Castro y sus amigos tienen la convicción de que el gobierno de Bogotá, no solamente ha permitido que se organicen en su territorio los venezolanos insurrectos, sino que les ha dado todo género de facilidades, y hasta les ha proporcionado recursos pecuniarios y armas.

Por lo mismo, no tiene nada de absurdo el rumor de que el gobierno de Venezuela se dispone á entregar los pasaportes al ministro de Colombia en Caracas.

Algunas personas influyentes trabajan para evitar que se provoque esta ruptura, preluendo probablemente de una guerra entre Colombia por una parte, y Venezuela, Costa Rica y El Ecuador por otra.

El gobierno conservador de la primera de las mencionadas repúblicas se queja de que los radicales de las otras instigan y ayudan á los revolucionarios colombianos á fin de que conquisten el poder.

Se considera el conflicto tanto más grave, si llega á estallar la lucha, cuanto que probablemente interpondrían en ella los Estados Unidos, invocando la doctrina de Monroe, con objeto de impedir que Alemania y Francia se mezclen en el asunto y apoyen á Colombia, á fin de asegurarse el predominio en el istmo de Panamá.

## DE FILIPINAS

La prensa del Archipiélago.—Leyes americanas.—¿El inglés ó el español?—Permanencia del espíritu español en Filipinas.—Una súplica de los abogados filipinos.—La campaña reformadora de los americanos.—El teatro de Manila.—La explotación industrial.

Grandes, aunque tardías, enseñanzas podemos recoger en los periódicos filipinos llegados en los últimos correos. Reflejan la agitación de un período constituyente, pero es más bien la constitución social que aparece en la labor de los americanos y no son tanto las leyes como los procedimientos los que han variado desde que abandonamos el archipiélago.

La comisión civil americana procura desespanolizar rápidamente toda la vida filipina. Con la nueva organización de tribunales y con la ley de procedimientos civiles no sólo cambia la forma en que pueden hacerse efectivos los derechos, sino también los principios cardinales de las antiguas instituciones jurídicas del pueblo filipino.

En la última junta de la comisión civil se discutió este punto: ¿Cual habrá de ser el idioma oficial de los tribunales, el inglés ó el español?

El Colegio de Abogados americanos, la «Bar Association» había pedido la inmediata adopción del inglés como idioma oficial. El presidente de la comisión civil Taft propuso que por lo menos durante cinco años siga siéndolo el castellano, y si al cabo de esos cinco años se viera que el cambio implicaría serias dificultades y que el no haber aprendido inglés no se debe á falta de esfuerzos por el foro filipino, hay oportunidad suficiente para prolongar este período.

El Colegio de Abogados filipinos formuló á su vez una súplica escrita con mucha discreción por Simplicio del Rosario, pidiendo que la lengua oficial sea la castellana hasta 1910, «si para entonces el inglés se ha difundido suficientemente para adoptarse como lengua oficial, y que se entienda que el castellano será la lengua oficial en todos los ramos de la administración pública.»

Entre una y otra proposición, la comisión civil adoptó un término medio y el plazo será de cinco.

Cinco años para desarraigar un idioma que lleva en sí toda el alma de un pueblo nos parece muy poco, á pesar de los prácticos procedimientos americanos. Hacen muy bien los abogados filipinos en creer que el espíritu de un pueblo no se cambia por disposiciones gubernativas ni con la premura de un plazo señalado de antemano.—«El pueblo filipino—dice la súplica—no quiere abdicar violentamente de sus costumbres, de sus tradiciones, del idioma que aun sin ser el suyo, le ha servido siempre y le sirve de lazo de unión entre los distintos pueblos que forman esta agrupación social. No de otra suerte el pueblo de los Estados Unidos, al aceptar en su constitución y en sus leyes los principios proclamados por la revolución francesa, no ha abandonado sus tradiciones ni mucho menos el idioma inglés que le legara en herencia su nación colonizadora, Inglaterra.»

A estas razones agrega el documento un ejemplo elocuentísimo de la virtud de nuestro idioma dentro de los Estados Unidos: el de los territorios de Arizona y Nuevo Méji-

co, donde no obstante los años que han pasado desde su anexión á los Estados Unidos, continúa el castellano como idioma oficial.

Como en esta liquidación del pasado ha de sernos muy grato conservar el lazo moral del idioma común establecido entre los descendientes dispersos de la casa solariega, recogemos las últimas palabras de la súplica:

«Si el pueblo filipino ha luchado por su independencia, no por eso ha odiado ni odia las leyes de España, su literatura y su lengua; y como prueba de ello, en el período en que las pasiones estaban más excitadas, cuando recientes aún las ofensas, parecía proibirse de Filipinas de todo lo que tuviera algo español, el Congreso revolucionario adoptó la lengua española en su Constitución como lengua oficial para las islas Filipinas.»

Frente á esta demostración, los americanos procuran realizar su campaña de reforma. El superintendente Atkinson propone el envío de cincuenta filipinos á las escuelas normales de los Estados Unidos con el objeto de que reciban en ellas el título de maestros. Solicita 10.000 pesos para cubrir los gastos del pasaje de los estudiantes, y no acude al gobierno de Washington sino á la comisión civil. Por este medio se prometen los americanos felices resultados.

La vida artística, la vida literaria, reflejo del estado de espíritu de un pueblo, permanece invariablemente española. Acaba de formarse una compañía dramática que pondrá en escena obras españolas. En el teatro Filipino se representa «La Dolores»; en el teatro Zorrilla impera el género chico y su cartel parece el cartel de Apolo. Unicamente una compañía australiana roba público á nuestros teatros. Es una mezcla endiablada de todos los cantos, bailes y excentricidades de Europa y América, y lo más americano es el gimnasta saltador Horley que da el salto mortal por encima de ocho soldados con bayoneta calada y en el momento de disparar sus fusiles.

Lo que, por fortuna para las islas, no regirá á la española, es la vida industrial y mercantil. Ya se anuncia que antes de seis meses empezará la explotación de las minas de carbón de Bataan, Mindoro, Samasara, Negros, Maslata y Cebú. Es un carbón lignito mejor que el del Japón y tan bueno como el de China. Nosotros no le explotamos por falta de energía emprendedora y de espíritu práctico, por falta de capital, de trabajo, de vías de comunicación.

En estas noticias y en otras semejantes que acusan la transformación y el impulso de la actividad económica es donde tenemos que encontrar nosotros muchas y muy dolorosas enseñanzas.

## El Sr. Socias y Caimari

Leemos y cortamos de la prensa de Jaén recibida hoy, los juicios que ha merecido el mando de nuestro paisano el actual Gobernador Civil de Barcelona:

De La Unión.  
Gobernadores

El señor Socias

El Gobernador civil de Jaén D. Miguel Socias y Caimari, nuestro respetable amigo, ha sido destinado á mandar la provincia de Barcelona.

Distinción honrosa es esta, pero no por muy honrosa menos digna de los títulos y de los merecimientos del Sr. Socias.

Vino aquí nuestro último gobernador cumpliendo deberes políticos con el partido liberal, y desde los primeros días de ocupar el cargo se reveló como hombre de administración, de gran sentido práctico, de gran facilidad para el régimen de la vida pública y de extraordinarios conocimientos y aptitudes para el desempeño de un puesto que ha sabido ejercer conquistándose los aplausos de los amigos y de los adversarios y haciéndose merecedor de las simpatías de la opinión pública.

Los méritos y las condiciones del Sr. Socias y Caimari, los ha reconocido el gobierno en toda su importancia y valimiento, otorgándole el gobierno civil de Barcelona, gobierno que si por sí solo es un puesto de gran importancia, por singulares razones es en la presente ocasión el que necesita un hombre de las condiciones del Sr. Socias que allí puede hacer mucho por el bien de los intereses nacionales.

De La Regeneración, órgano del partido conservador de Jaén, extractamos las siguientes líneas:

## Cambio probable

La entrada en el ministerio de la Gobernación de D. Alonso González, ha traído, como siempre pasa en estos casos, el rumor de una próxima combinación de gobernadores de provincia, habiéndose entre otras provincias de la nuestra par, entrar en dicha combinación.

Nada puede hasta el presente precisarse, pero dadas las corrientes que, no de ahora sino de hace algún tiempo, vienen dibujándose en los centros políticos mejor informados de la Corte, no tendría nada de extraño que el Gobierno deseara premiar los indolentes merecimientos y servicios prestados por el digno Sr. Gobernador de Jaén, nuestro particular amigo D. Miguel Socias ascendiendo á una provincia de primera clase que bien pudiera ser Barcelona.

Si estas noticias, que hemos oído de autorizadas personas que han tomado sus informes en Madrid, se confirmaran, celebraríamos en extremo el merecido ascenso del Sr. Socias por más que este nos causará el natural sentimiento producido por la ausencia del que tantas simpatías se ha creado aquí durante su estancia.

## Combinación de gobernadores

Hablando de la combinación de gobernadores dice El Correo órgano de Cámara del Sr. Sagasta, lo siguiente, relacionado con el actual Gobernador de Jaén, Sr. Socias. «Respecto á los gobernadores, el Sr. Sagasta ha continuado guardando la más absoluta reserva; pero sí, como parece cierto, ayer se ha enviado á San Sebastián la combinación, esta tarde podrá ser conocida.

Entre las noticias sobre este asunto adelantadas, esta la de haber sido nombrado gobernador de Barcelona el Sr. Socias, que ahora está en Jaén; y sin negar nosotros ni confirmar la noticia, lo que podemos decir es que el Sr. Socias fué siempre amigo muy leal del Sr. Sagasta, y que reúne condiciones de carácter, de tacto y rectitud, que desde luego le harían apto para aquel difícil cargo.»

## INFORMACION

### «Mar y Tierra»

La exposición de Industrias y Labores de la mujer ha tenido un gran éxito.

Recorriendo los salones de la simpática sociedad nos hacíamos cargo de lo mucho y bueno que en este país de la apatía y la indiferencia puede hacerse cuando al servicio de una idea útil se pone una voluntad bien encaminada.

Ayer la Colombiña hoy Mar y Tierra. Benito Pomar y Paco Quijada han sido alma mater de estos dos movimientos de progreso, heraldos de un mañana que todos acariciamos.

La mucha concurrencia nos impide juzgar todo cuanto exponen artistas y dilettantis en Mar y Tierra.

En números sucesivos lo haremos. En el de hoy catalogamos lo que vimos subyugando al juzgar los olvidos que hoy hayamos podido padecer.

### Expositores

Bartolomé Catalá y C., expone Hamacas de red y lonas, y forma una esbelta columna con Meollar, Jarcia, Piola, Bolentines y Curricantes.

Juan Miralles, Somiers de su fabricación.

Andrés Buades, en una panoplia expone objetos de Aluminio, Bronce y Latón.

Francisco Martínez, Arcas para caudales.

Amengual y Muntaner, trabajos de Encuadernación, Fotografados, Imprenta y Litografía.

Juan Suau, Licores.

Antonio Juan Marroig, Cordelería y Lonas.

Guillermo Ordinas, trabajos Litográficos.

La Industrial, Muebles que denotan gran adelanto en la fabricación.

Antonio Palmer, Tabacón.

Ramón Hubert, Un busto de Paco Quijada, regalo á Mar y Tierra de su autor.

### LA PIU

DELICIOSE

ZELLE

BIBITE

Citratos Efervescentes de Brioschi Milán (Italia).

Los expende una graciosa ranchacha.

Leopoldo Dux, Jabón. Reproduce en Jabón la Torre de Porto Pi

Miguel F. Rey, La Cartujilla Cerámica.

Cassinosas, Guitarras y Bandurrias.

Planells, Cajeiro.

# Grandes almacenes SAN JOSÉ

BRONDO ESQUINA BORNE

## Grandes rebajas por reforma de local

◀ Camisería, Géneros blancos, Puntillas, Artículos para vestidos ▶  
Venta de Retazos

Juan Humbert, Dibujos aplicados a las artes. Escuela Provincial y un Mapa de Mallorca.

Ramón Jané, La artística cascada, el clow de la Exposición.

### Labores de la mujer

Almoadones, Bordados en oro, de Nipis, caprichos todo muy hermoso. Entre otros nombres nos honramos publicando los de las Sras. y Sres. Catalina Moner, Margarita Santa María, Rafaela Roca, M. M. T., María Tr. Catalina Prohens, Melitona Romero, Juana Carbonell, Francisca Palmer Verger, María Fernández, Juana Vives, María Herberos, María Balaguer, Magdalena Porcel, Una Dolorosa (Premiada en Barcelona sin nombre), Encarnación Fábregas, Sebastiana Bosch, Margarita Melés, Carolina Monedero, Elena Corral y Catalina Ballester.

El Sr. Corral, expone un plano del Río de Santofia.

Bartolomé Juan Ribas, expone multitud de preciosidades de sus ricas colecciones.

Entre las pinturas es un hermoso cuadro de Gaspar Terraza que delata su refinado buen gusto.

Exponen, Sillas con asiento cordado muy bonitas Juan Carbonell y Vives.

Cuadros Vivos, Castellote. Dos retratos de Carlotta.

Fotografías ampliadas del Sr. Casigu.

La Roqueta, ha espuesto una rica colección de cerámica dirigida por J. del Hoyo que pone muy alto los adelantos de esta industria.

Se exponen en el gran salón muchos caprichos en peluche de D.ª María Pons y Doña María Amorós.

Cucharas y peines labrados D. Pedro Cladera y D. A. Bosch.

Artes de Pesca, D. Ignacio Arias.

Expone un Arpa D. Pedro Tomás.

Muestras de Vinos cosecha de Son Bordils D. Emilio Villalonga.

Un afilitero muy caprichoso D.ª Sofia Ramirez.

Vinos "Cometa", de mesa de E. Martín.

Licores de Nadal Comas.

Vinos Rancieros de D. Antonio Bibiloni.

Estatuaria, Santos de Esteban Moragues.

D. Juan Brazales expone una consola.

A grandes rasgos hemos escrito lo visto a paso de carga.

Felicitemos a *Mar y Tierra* que tan hermoso ejemplo dió sus fecundas iniciativas.

La sociedad *Alumbrado por Gas* ha comunicado al Sr. Presidente de la sociedad *Mar y Tierra* que cedia gratis la instalación y fluido empleado en la fachada de dicha sociedad el día que se inauguró la Exposición.

Merece plácemes el desprendimiento de la antigua sociedad del Alumbrado por Gas.

### Alcances

Relación nominal de los individuos del Batallón Provisional de Baleares que han sido ajustados definitivamente y aprobados por el Excmo. Sr. Capitán General de este Distrito cuyos interesados ó sus herederos que deseen percibir los alcances que les han resultado han de solicitarlos por medio de instancia documentada dirigida al Sr. Coronel Jefe de la Comisión Liquidadora:

#### Fallecidos en la Isla de Cuba

Cabo: Juan Serra Riera  
Soldados: Eduardo Manrique Saboya.  
Id. Francisco Casas Fiol.  
Id. Manuel Escalona Medina.  
Id. Fernando Rodríguez Expósito.  
Regresaron a continuar sus servicios en la Península por enfermos  
Soldados: José Pipó Rivero.  
Id. Pedro Gual Nadal.  
Id. Vicente Vidal Ballester.  
Id. Miguel Estarellas Xamena.  
Id. Rafael Sampol Fornals.  
Id. José Juan Oiler.  
Id. Marcelino Jaime Vilaseca.  
Id. Pablo Suñer Fortuny.  
Id. Matias Mas Cerdá.  
Id. Diego Betancourt Silva.  
Id. José Agrange Tomé.  
Id. Jaime Pizá Expósito.

La solicitud y demás documentos que se acompañen, son examinados a solicitar alcances de individuos de tropa pertenecientes a Ejército de Cuba, por lo tanto han de

extendidos en papel de oficio valor 10 céntimos de peseta por pliego con arreglo al art.º 22 apartado 2.º letra F. de la Ley del Timbre vigente.

### Huelga de Carpinteros

No nos sorprendió anoche el orden y compostura de los obreros huelguistas reunidos en uno de los salones de la «Federación Obrera». De antiguo conocemos la seriedad y cultura de los trabajadores mallorquines.

Tres horas permanecieron reunidos, y ni una sola vez tuvo el compañero Vicens presidente de «El Desarrollo del Arte» que agitar la campanilla para encauzar la discusión.

La Junta dió cuenta de los incidentes del día, se felicitó de la cordura y buen orden, escuchó y tomó nota de cuentas advertencias hicieron los asociados y se nombró la siguiente Comisión de Huelga por aclamación:

Miguel Porcel, Jaime Salas, Bartolomé Tur, Claudio Juliá, Antonio Pallicer.

El compañero Crespi dió cuenta de que el Comandante Sr. Mateu encargado de las obras del «Centro Militar» había ofrecido a los huelguistas trabajo sin intervención de los maestros, exigiéndoles en previsión de una fórmula de arreglo que la mitad de los operarios que admitan continúen trabajando en las obras de dicha sociedad.

El compañero Crespi hizo presente que si los trabajadores que antes formaban la brigada en el «Centro Militar» querían seguir sin intervención de los maestros, por él no había inconveniente.

El compañero Barceló en nombre de los aludidos dijo que vaguen unos u otros es lo mismo entre compañeros que por igual han de subvenir a las exigencias de la huelga.

Entre todos los obreros reina buen espíritu y se muestran decididos a una trasacción honrosa y conveniente pero no a capitular.

### Nuevo presidente

Las poderosas razones con que fundaba su dimisión del cargo de Presidente de la Junta de Obras del Puerto don Rafael Blanes obligaron a la junta a aceptarla.

El nombramiento de nuevo presidente recayó por unanimidad en D. Antonio Planas, que desempeñaba, con aplauso general, el cargo de vice presidente.

Reciba nuestro amigo el Sr. Planas nuestra sincera felicitación.

### Estafa de 23.000 pesetas

Desde hacía algunos días, la policía y la guardia municipal de esta ciudad tenían noticia de que el padre Bayó se le habían estafado 23.000 y pico de pesetas en dos partidas, por un sujeto, que fingiéndose otra persona, había suscrito ciertos documentos percibiendo por ellos la referida cantidad.

Las gestiones llevadas a cabo han dado buenos resultados, habiendo detenido el inspector de policía Sr. Saletas a un sujeto denominado *El Bouet*, el cual ha sido puesto a disposición del Juzgado de primera instancia.

### Política

Se asegura que en breve se encargará de la Alcaldía D. M. Enrique Lladó.

El Alcalde accidental Sr. Abrines ha recibido una comunicación del Primer Teniente de Alcalde Sr. Garau dimitiendo el cargo de concejal, fundando la dimisión en haber cumplido los 66 años y acompañar certificado facultativo de padecer una enfermedad que le impide ejercer todo cargo público.

Se asegura que mañana será nombrado Primer Teniente de Alcalde D. Eugenio Losada concejal sin cargo que obtuvo mayor número de votos en las elecciones.

### Banquete

Los empleados de las Oficinas Municipales obsequian hoy con un banquete al Concejale de Fondos Municipales D. José F. Labandera por los elogios que del Ayuntamiento prensa y público han merecido sus trabajos sobre presupuesto y la Memoria Reglamentaria que eleva a la Dirección de Administración Local.

### Uetam

Hoy marcha a Barcelona el representante del Teatro de Novedades D. Damián Simó. Se dá como seguro que el eminente cantante Uetam formará en la compañía de ópera catalana que crean *Morera, Granados y Albeniz*.

### Matadero

El Alcalde accidental Sr. Abrines ha ordenado que hasta nueva orden los veterinarios Sres. Bosch y Soler alternarán en el servicio de inspección de la Plaza de Abastos y el Matadero.

### La Comisión Provincial

En la sesión de hoy acordó aconsejar al Gobernador civil que atendiendo a los datos aportados por el Ayuntamiento, entendiéndose procede la expropiación del agua que se solicita con carácter temporal sin que se declare previamente la utilidad pública.

### Hacienda municipal

Se esta efectuando por la caja municipal el pago de la Deuda flotante liquidada.

No es cierto como ha dicho un querido colega de la mañana que en el Ante-Proyecto de que se dará cuenta mañana a la corporación municipal se suprime la cantidad de 5000 pesetas para subvención a la entidad ó particular que lleve a la práctica las Ferias y Fiestas del año próximo.

Para que pueda estudiarse el ante-proyecto de presupuestos municipales quedará ocho días sobre la mesa.

### De Hacienda

Con fecha 29 de Julio último tomó posesión del destino de Jefe de la Investigación de Hacienda de la 3.ª Región (Valencia) don Fernando Gonzalez de Rivas, en sustitución de D. Fernando Villamil y Murias.

### Títulos definitivos del amortizable al cinco p/100

En el *Diario Mercantil* de Barcelona leemos el siguiente telegrama que consideramos de interés para muchos de nuestros lectores:

Madrid 10 a las 16'15.

El cange de títulos del 5 por 100 amortizable sigue con gran lentitud.

Se han canjeado hasta hoy, las carpetas provisionales hasta el número 1.600, y como hay 6 000 creese que se tardará un mes aproximadamente en terminar la operación.

Nada se ha decidido todavía respecto al pago del cupón a los que presenten facturas, no habiendo canjeado aún las carpetas provisionales.

### Una inspección

Ampliando la noticia que dimos ayer sobre la inspección que ha de girarse a esta Audiencia dispuesta por el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, hemos de añadir que mañana llegarán a esta ciudad el magistrado del Tribunal Supremo Sr. Landiera, el relator D. Eduardo Rojas y un oficial subalterno del referido tribunal.

### Abastecimiento de Aguas

Es viejo pleito del que se habla todos los años en época de sequía.

El Ayuntamiento acordó pedir al Gobernador Civil que se le propie el agua que perciben por *doblas* y *caños* los huertanos durante las horas que el caudal de la Fuente de la Villa se destina al abastecimiento de Palma.

El acuerdo se basa en la última sequía. La petición es perfectamente legal y el Gobernador seguramente escuchando el parecer favorable de la Comisión Provincial accederá a las pretensiones del Ayuntamiento.

Pero hay mas, el Sindicato de Riegos de la huerta de Palma no opondrá a las pretensiones del Ayuntamiento el menor obstáculo no exigirá ningún trámite previo, y con tal proceder no hará otra cosa que seguir la historia de la corporación, puesto que la actual pretensión la tuvo en muchas ocasiones el Ayuntamiento de Palma, y el Sindicato lejos de crear dificultades fué siempre un colaborador activo de los deseos de la representación de Palma.

Pudo el Ayuntamiento y a nuestro entender debía hacerlo, antes de expropiar el agua que se percibe por *caños* y *doblas* aumentar en un 25 por ciento su actual caudal adquiriendo dos tandas de ocho horas que el Sindicato subasta entre los huertanos todos los domingos.

Si este aumento no fuere suficiente para abastecer de agua a Palma entonces procedería la expropiación acordada.

Al precio corriente las dos tandas (16 horas) costarían al Ayuntamiento 100 pesetas semanales.

Ni la cuantía, ni la falta de oposición merecerían dar a este asunto las proposiciones que se le han querido dar.

### En la Audiencia

#### Sobre estafa

El procesado Juan Sastre Fiol, fué acusado del delito de estafa, por denuncia del vecino de Sansellas Bartolomé Ordinas Amengual.

Este, en diferentes ocasiones había prestado dinero al Juan Sastre. Para cobrar la cantidad, este suscribió una escritura con pacto de retroventa. La finca que salía garante, estaba gravada también en pacto de

retro, por otra persona, sin que el Ordinas lo supiera. El Ordinas creyéndose estafado recurrió ante el Juzgado.

Las pruebas practicadas eran en contra del procesado, pues existen las dos escrituras de referencia.

El Ministerio Público solicitó para el Juan Sastre la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 500 pesetas de indemnización al Ordinas ó en su defecto, la prisión subsidiaria correspondiente.

El abogado defensor Sr. Sampol (D. Juan) solicitó la libre absolucón de su patrocinado.

### Suspensión

La vista de la causa que mañana tenía que celebrarse, se ha suspendido.

### «El parnaso rubireño»

Se han recibido noticias de que esta tarde saldrá de Barcelona para esta ciudad, la masa coral *El parnaso rubireño*, compuesta por 50 hombres, la cual se propone dar un concierto en los salones de *Mar y Tierra*.

### Militares

Por R. O. del Ministerio de la Guerra y de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina S. M. ha dispuesto que la pensión de 155 pesetas anuales, que por real orden de 15 de Junio de 1858, fué concedida a D.ª M.ª A.ª Sancho Morey, viuda del capitán graduado, teniente de caballería, retirado, D. José Sureda, y que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de dicha pensionista, sea transmitida a su hija y del causante D.ª María A.ª Sureda y Sancho, de estado viuda, debiendo serle abonada por la Delegación de Hacienda de esta provincia, a partir del 15 de Diciembre de 1895.

—Se ha concedido la placa de San Hermenegildo a D. Luis Feliu Arbona.

—Ha sido destinado a la Comandancia general de Ingenieros de esta provincia el coronel D. Ramón Martí Padró.

### Una desgracia

Esta tarde en la calle de la Bonanova, del caserío del Terreno, ha ocurrido una desgracia que hubiera tenido lamentable resultado a no haber acudido precipitadamente unos vecinos a prestar el auxilio necesario.

En la referida casa pasa el verano la conocida familia de nuestro amigo D. Bartolomé Rubio.

Esta tarde, en el comedor, estaban en derredor de la mesa, la señora del Rubio, su hija é hijo y una sobrina. Estaban esperando al Sr. Rubio para comenzar la comida, cuando de pronto, el suelo se abre y se traga a la esposa del Sr. Rubio y a su sobrina.

La hija y el hijo, como es natural, lanzaron espantosos gritos de socorro, tan interosos, que fueron oídos por los vecinos.

El boquete que se abrió dió comunicación con un algebe. Las dos personas en el agua luchaban para salvarse.

A los pocos momentos de haber ocurrido el desgraciado suceso acudieron unos albañiles, quienes con auxilio de una cuerda, pudieron conseguir salvar a la señora del Sr. Rubio, que a causa de su obesidad costó mucho trabajo el sacarla. La sobrina, niña de unos diez y seis años, fué fácil de poner en salvo.

Afortunadamente no hubo que lamentar, segun ya dejamos escrito, ninguna desgracia, más que el susto consiguiente de las personas que presenciaron el hecho y de las muchas, que al enterarse del suceso, acudieron a casa del Sr. Rubio a ofrecer sus auxilios personales.

Por nuestra parte celebramos muy de veras que la desgracia no haya tenido fatales consecuencias.

### Del mar

Ayer fondearon; el laud «Internacional» de Ibiza; la balandra «San Miguel», de Barcelona; y la corbeta uruguaya «Maristany», de Barcelona.

—Quedaron despachados: el pailebot «Nuevo Corazón», para Sevilla; y el laud «San Antonio», para Sóller.

—A las seis ha fondeado el vapor-correo «Islaño» procedente de Alicante é Ibiza.

—A las dieciocho ha salido para Barcelona el vapor-correo «Bellver».

—Mañana deben llegar los vapores-correos «Nuevo Mahónés» y «Cataluña».

—Saldrá, mañana el «Baleares», para Ibiza y Valencia y el «Islaño» para Argel.

### Descanso y conservación de la vista

por los CRISTALES BLEUTES para vistas cansadas y miopes. Premiados en la exposición de París. Muchas enfermedades de la vista se evitan con los lentes ahumados. Se componen gafas y lentes de todas clases.

### Precios reducidos

25, BROSSA, 25

Vease en Cuadro sinóptico.-4.ª página.

## Las islas

### San Lorenzo

Bastante lucida ha resultado la fiesta que en loor del Santo Titular del pueblo se ha celebrado estos días últimos. Aquella revestía los caracteres de cívico-religioso.

El viernes en la iglesia se cantaron solemnidades completas.

El día de San Lorenzo por la mañana hubo misa mayor solemne. Por la tarde, carreras y baile al estilo del país. Todos los actos se vieron muy animados por los vecinos de esta villa.—C.

11 Agosto.

### Sóller

Con suma satisfacción hemos sido invitados por D. Juan Vidal dueño del Hotel *La Marina* establecido en esta a efectuar una excursión al *Torrent de Pareys* el domingo próximo 18 del corriente en el vapor *León*.

De suponer es que serán muchos los que se inscribirán para tan grata expedición, atendiendo al recreativo viaje que proporciona a la vista tanta belleza y encanto, deliciosos con las brisas del mar, y además atendiendo a las condiciones de viaje que tan espontáneamente ofrece el Sr. Vidal pues por el mero precio de cinco pesetas ofrece a los viajeros que se suscriban hasta el 16 del corriente a servirles una suculenta comida compuesta de tres platos y postres; servida en mesa atentamente preparada al frente de la desembocadura del torrente esto además de pasaje de ida y vuelta a gramos un excelente trato del Sr. Vidal una vez visto y recordando lo esmerado que estuvo no en lejana fecha con la visita que hizo a este ameno valle el Orfeón de *La Protectora* de Palma en fecha 21 del pasado Julio cuyo recuerdo no se borra de nuestra mente.

De desear es que tan delicioso viaje en proyecto tenga feliz realización y a este fin todos los que en el quieran tomar parte pueden inscribir su nombre en el domicilio que ocupa *La Marina* y en todos los cafés de esta localidad.—C.

11 Agosto.

### Binisalem

Ayer, al regresar del servicio, la guardia civil se enteró de que en la tienda de viveres de *Can Curt*, sita en la calle de Pou Bó número 15, se había cometido un robo.

Del resultado de las pesquisas se ha averiguado que durante la noche del día 10, se supone que los ladrones penetraron por la puerta de la azotea, que estaba abierta, y del cajón de la mesa de despacho, sustrajeron unas 25 pesetas en calderilla respetando todos los demás objetos de la casa.

Los ladrones todavía no hansido habidos.—C.

11 Agosto.

### Santa Margarita

La guardia civil, en el día de ayer detuvo a varios sujetos que habían apacentado ganado en cercado ajeno.—C.

12 Agosto.

### Santañy

Ha sido nombrado juez municipal de esta villa para ejercer el cargo durante el bienio de 1901 a 1903, D. Lorenzo Bonet y Clar.

### Manacor

En la noche de ayer, mientras el vecino de este pueblo Juan Lluís Ferrer dormía tranquilamente en un pajar, penetró en éste un sujeto, llamado Juan Adrover, el cual, además de inferir a aquél una herida con arma cortante y punzante en uaa nalga, le hurtó dos pares de pantalones y tres camisas.—C.

11 Agosto.

### Alaró

El programa de las ferias y fiestas que se celebrarán en los días 15, 16, 17 y 18 Agosto de 1901, es el que sigue:

Día 15.—A las 5 y media diana, por las *chirimías* y tamboril. A las 9 y media solemne bendición de la fabrica de electricidad por el M. I. Sr. Vicario General. Acto seguido *Te-Deum* en la Iglesia y misa mayor cantada por la *Capella de Manacor* y sermón por el Rvdo. D. Bernardo Matas, Pbro. En el ofertorio se bailará por los *cosiés* su tradicional y antigua danza. A las 16 (4 tarde) procesión de la Virgen acompañada por los *cosiés*. A las 17, concierto por la *Capella* en el salón de *Can Jaumel*. A las 18, solemnes completas de San Roque, terminadas las cuales tendrá lugar la inauguración de la *fóbrica*, amenizando el acto la brillante banda de Manacor que dirige D. Luis Rosselló. A las 20 darán principio los festejos en la nueva plaza de la Electricidad, consistentes en conciertos por la *Capella* y citada banda, baile de *cosiés*, cinematógrafo y fuegos artificiales.

Día 16.—A las 5 y media diana por la música de Manacor. A las 9 y media, horas y misa mayor con música y sermón por el M. I. Sr. D. José Miralles Canónigo archivero, asistiendo a ella los *cosiés*. A las 15 grandes carreras de hombres y caballerías en las tancas de *S'Oliveret* con premios en metálico. A las 18 solemne procesión de San Roque, recorriendo las calles tradicionales. Al oscurecer baile de *mataicás* por las calles y a las 21 en la plaza baile de boleros del país y demás festejos del día anterior.

Día 17.—Diana por la música de Alaró que dirige D. Rafael Guardiola. Por la tarde cucanas y carreras en la plaza y calles del *Mitx* y *Son Tugores*. Por la noche baile, fuegos artificiales y cinematógrafo.

Día 18.—Como el día anterior.—C.

13 Agosto.

### Hostaletes

El miércoles y jueves próximos en este caserío se celebrará la acostumbrada fiesta dedicada a la Asunción.

En la noche del miércoles en el predio *Son Real* se celebrará baile.

En la iglesia de la *Asunción* se celebrarán solemnes cultos.

Por la noche habrá música.

Las calles serán adornadas con arcos y faroles.

Contribuirá al hermoseamiento de las mismas todos los vecinos.

Dada la proximidad que está de la ciudad este caserío es muy seguro que todos los festejos se verán muy concurridos.—C. 13 Agosto.

Ibiza

Ayer, falleció en el Hospital de esta ciudad, Miguel Ferrer y Juan, el mismo que en igual día y hora del año próximo pasado se cayó por la muralla.

También ha ingresado en el referido establecimiento, una mujer natural de Santa Inés, á quien su hija política infirió varias heridas con una azada en la cabeza y en un brazo.

La agresora ha sido detenida y encerrada en la cárcel del Partido.

En vista del nombramiento de Alcalde Constitucional á favor de D. Vicente Vifias el accidental Sr. Rosselló hoy ha convocado al Ayuntamiento con objeto de posesionar á dicho Sr. Vifias.—C. 11 Agosto.

San Antonio

Ayer en este pueblo ocurrió el siguiente hecho. Mientras la vecina Margarita Torres estaba sola en su domicilio, otra mujer penetró en su casa y sin que hasta ahora se sepan los motivos, parece esta agredió á la Margarita con una azada ocasionándole algunas heridas de pronóstico reservado.

La herida fué conducida al Hospital y la agresora ha sido detenida por la Guardia civil.—C. 9, Agosto.

Ciudadela

El Alcalde accidental de esta población ha remitido al Sr. Gobernador de esta provincia un anuncio referente á formación de las cuentas municipales respectivas al ejercicio de 1900 y del presupuesto adicional al ordinario del corriente año de 1901.

PALMA

El Alcalde ha reiterado las órdenes oportunas para que se coloquen las lápidas Palou y Cal, nombre que por acuerdo municipal se dió á la Plaza del Aceite.

Esta mañana por los Sres. Inspectores han sido amonestados varios sujetos que anoche promovieron escándalo en la plaza del Aceite.

Ayer tarde en la plaza de San Antonio riñeron dos conductores de carruajes promoviendo fuerte escándalo.

Hoy ha sido curada en la Casa de Socorros de la plaza de Santa Eulalia una mujer que presentaba una herida en una mano.

Ha experimentado una notable mejoría el concejal del Ayuntamiento D. Juan Clar.

En la calle de Bobians, anoche poco antes de las doce dos mujeres de vida alegre después de promover alboroto insultándose mutuamente se dieron de bofetadas.

El Sr. Solabre intervino encerrándolas en Capuchinos.

Una chalana tripulada por unos muchachos que ayer tarde surcaba la cala del Portichol, impelida por la brisa, fué arrestrada mar adentro.

Afortunadamente para los tripulantes, desde tierra se apercibieron del peligro que corrían,

y varios marineros salieron en un bote en auxilio de aquellos logrando alcanzar la chalana y traerla á remolque sin ningún percance.

Anoche á las ocho y media un individuo que transitaba por la calle de Casa de España fué acometido de un fuerte accidente privándole de los sentidos.

Fuó auxiliado por el Sr. Solabre y varios transeuntes.

El vapor Isleño ha sido portador de 277 cajas de tabaco elaborado para la sucursal de la Compañía Arrendataria de Tabacos en esta plaza.

Además ha traído 1.290 cabezas de ganado lanar para el consumo público de esta capital.

Hoy ha sido encerrado en Capuchinos un mozo de cordel que en completo estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10

ASIMILACION Y NUTRICION COMPLETA Para la anemia y clorosis con dispepsia ó gastralgia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica é inapetencia, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Crónica religiosa Boletín para mañana Santos.—Santos Eusebio, martir, y Calixto. Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Catalina de Sena, dedicadas á San Vicente Ferrer. A las seis exposición del Santísimo; á las diez misa mayor cantada por la Rvda. Comunidad. Por la tarde, ejercicios y reserva.

Otras funciones En la Santa Iglesia Catedral, al anochecer, solemnes completas en preparación á la fiesta de la Asunción de Nuestra Señora.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA

Día 11.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 6. CATEDRAL

Día 11.—Nacimientos: Varones 3.—Hembras 0. HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 12 de Agosto de 1901.

Existencia de ayer . . . 320 Entrados . . . 2 Salidos . . . 7 Fallecidos . . . 0 Quedan . . . 315

Tarjetas postales

Para los buenos coleccionistas de Tarjetas postales hemos puesto á la venta la colección más completa, más artística, más primorosa y más atildada que se conoce.

90 VISTAS DISTINTAS á ptas. o'io una y 1 pta. docena. Hay publicadas 68, en breve se podrán á la venta las 22 restantes.

Librería de J. TOUS.

Portfolio de las Islas Baleares

Hermosa colección de láminas con el correspondiente texto de las vistas inusualmente enonadernado: 8 pesetas ejemplar. LIBRERIA DE J. TOUS.—PALMA

Alcaldía de Palma

De conformidad con lo preceptuado en el párrafo 4 del artículo 16 de la vigente Ley electoral, queda expuesto al público en el zaguán de esta Casa Consistorial copia certificada de las listas electorales definitivas correspondiente á ese municipio.

Palma 12 Agosto de 1901.—El Alcalde accidental, Cayetano Abrines.

Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior: Al geroglífico: DOSIS Al logogrifo numérico: FAROLAS A la targeta: METEOROS. JUAN ALCOVER

Geroglífico

Remitido por El Conde Pum.

Grid with letters: B, R, B, F, U, T, T, B, U, A, A

Logogrifo

Remitida por Peones. 1 2 3 4 5 6 7 8 9 Nombre de varón 1 9 3 4 7 6 6 2 Embutido 3 5 4 5 6 2 5 Verbo 2 3 4 2 8 9 Misterioso 4 5 6 7 2 Nombre de mujer 2 3 8 9 Río 9 3 2 Adverbio 6 5 Pronombre 7 Número romano

Geroglífico comprimido

Grid with letters: K, B, O

Muchacho.

Se necesita UNO.—Informes: Centro de Anuncios. Colocación.—La desea un joven enterado en toda clase de asuntos comerciales para escribiente en casa de comercio, oficinas ó particular. Informes: CENTRO DE ANUNCIOS.

Gran rebaja de precios

solo por 15 días Rico y variado surtido de molduras para cuadros.—Cromos y estampas. No comprar sin ver los artículos de esta casa. 25—BROSSA—25

Dependiente

Para un comercio de drogas se necesita uno. Informes: CENTRO DE ANUNCIOS.

Casa de recreo.

Hay una para alquilar en uno de los sitios más pintorescos del pueblo de Establiments. Informar en esta imprenta.

OBRA NUEVA

AL DIA.—Colección de artículos científicos, pedagógicos críticos y de polémicas por DON RAFAEL BALLESTER: con un prólogo de Don Leopoldo Pedreira catedrático de Historia. 2 PESETAS en todas las librerías.

Quien quiera vestir bien,

á precios económicos, nómicos. Sirvase en la Sastrería de los ALMACENES MONTANER.—Sindicato, 2 á 10.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Condecoración.—Proposición rechazada. Madrid 13 á las 9'40.

El rey de Inglaterra recibió en Hamsburgo al general conde de Walderssee á quien condecoró con la gran cruz de la orden de Bano.

Comunican de Londres que la cámara de los Comunes ha rechazado una proposición de aumentar en una hora el trabajo. Los trabajos cesarán á las doce como en la actualidad.

Turcos y Toros

Madrid 13 á las 10'30. Los turcos que componen la Embajada muestranse entusiasmados por la corrida celebrada en su obsequio.

El Embajador que parece el menos entusiasta explica gustasen tanto de la fiesta nacional sus compatriotas por correr por las venas de Españoles y Turcos sangre árabe.

Ladrones

En las inmediaciones de Alcazar de San Juan han sido detenidos quince individuos que apostados en un camino trataron de asesinar para robarle despues al administrador del Senador del Reino señor Marqués de Cayo López.

El agredido resultó con 7 heridas algunas de bala y otras de perdigones.

Silvela de viaje

Madrid 13 á las 9'50. Telegrafían de Málaga que el Sr. Silvela machó á Gibraltar en donde se embarcará con rumbo á Marsella. Se propone viajar hasta Octubre visitando Génova, Lión, Mesina, Nápoles y otras capitales.

La escuadra inglesa

Madrid 13 á las 9'50. Dicen de Gibraltar que la escuadra inglesa del Mediterráneo salió de Malta para la isla de Lemnos, perteneciente á Turquía. Regresará á Malta el día 18 del mes actual y el 25 del mismo mes zarpará para Gibraltar, uniéndose á la escuadra del Canal y comenzando las dos las anunciadas maniobras.

Tramitación de expedientes.

Madrid 13 á las 9'50. El ministro de Hacienda Sr. Urzaiz llevará al primer consejo que se celebre el Decreto de reglamento sobre la tramitación de expedientes.

En dicho reglamento se señalan los plazos para el despacho de asuntos en las oficinas de Hacienda.

Impide que un mismo funcionario intervenga dos veces en la resolución de un mismo expediente.

Establece además penalidades para los empleados que cometan faltas en el desempeño de sus funciones.

Un petardo

Madrid 13 á las 9'50. Dicen de Barcelona que en el número 26 de la calle de la Escalera estalló un petardo produciendo gran alarma pero

ningún daño. El petardo estaba cargado de pólvora encerrada en una envoltura de cartón.

La embajada Turca

Madrid 13 á las 9'50. Comunican de San Sebastián que al banquete celebrado en honor de la Embajada Turca, han asistido el duque de Tetuán y el marqués de Pié de Concha, Ministro plenipotenciario de Costa Rica y otros diplomáticos. El príncipe turco pronunció un elocuente discurso y dijo que su visita á España será un museo de recuerdos los más gratos de toda su vida.

La escuadra

Madrid 13 á las 9'50. Dicen del Ferrol que han salido para la mar para hacer pruebas los torpederos "Osado," "Habana," y "Halcón".

El jueves llegarán el "Carlos V." el "Oción," y el "Proserpina". El sábado zarpará la escuadra para San Sebastián.

Proyecto de ley.—Viaje de Weyler.

Madrid 13 á las 9'50. El ministro de la gobernación Sr. González estudia un proyecto de ley de empleados y otra de las clases pasivas.

El de la guerra general Weyler irá á Andalucía á mediados de Septiembre; antes inspeccionará las fortificaciones de la sexta región.

Gira.—Huelga

Madrid 13 á las 9'50. Gijón.—Ha llegado el diputado señor Lereux procedente de Langreo. El gremio de carpinteros le obsequiará con una gira.

Los obreros de la fábrica que construye la Sociedad Industrial, se han declarado en huelga. Pasan de 3000 los obreros que huelgan.

Reformas

Madrid 13 á las 9'50. El Sr. Gonzalez ha desmentido que exista el proyecto de reforma de la ley provincial. Tiene en estudio la supresión de la diputación provincial de Madrid.

"La Gaceta"

Madrid 13 á las 10'50. "La Gaceta" publica un real decreto disponiendo que D. León Carnicer catedrático del Instituto provincial de las Baleares vuelva al servicio activo de la enseñanza; y otro autorizando al Batallón de Telégrafos para que adquiriera seis aparatos Morse con destino á las compañías de guarnición en Baleares y en Canarias.

BOLSA.—Madrid 12 á las 17.

Table with 2 columns: Item and Price. Interior . . . 71'95 Cubas 1886 . . . 86'00 Amortizable 5 pS . . . 94'15 Banco de España . . . 487'00 Cambio Tabacos . . . 392'00 Londres . . . 35'24 Francos . . . 39'90

BOLSIN.—Barcelona 12, 10.

Table with 2 columns: Item and Price. Interior . . . 71'97 Amortizable 5 pS . . . 94'10 Billetes de Cuba . . . 86'06 Cubas 1890 . . . 71'62 Nortes . . . 53'20 Alicante . . . 73'05

( 92 )

( 93 )

( 95 )

( 89 )

cho, me figuré que mi presencia te volvería la razón.

—Perdonadme, ya que sois tan bueno,—murmuró el marinero.

Contempló el sacerdote á la pobre irlandesa á la que el Dandy seguía sosteniendo en sus brazos.

—¿Quién sois?—la preguntó.

—¡Tenedme compasión, señor, y amparadme, devolvedme á mi hijo!

—¿A vuestro hijo?

—Sí, me han separado de él, me lo han quitado,—dijo.

—No temáis nada, querida,—interrumpió el Dandy,—porque yo sé en donde está vuestro hijo. ¿No fué yo quien os acompañó á aquella casa? ¡Por san Jorge os aseguro que será necesario que nos lo devuelvan!

Dió la irlandesa un grito de alegría y repitió con un gozo rayano del delirio:

—¡Mi hijo! ¡Me van á devolver á mi hijo!

Y se inclinó para besar las manos del sacerdote.

—Sois irlandesa,—dijo éste,—lo conocí en vuestro acento.

—Sí,—respondió Juana.

—También lo soy yo,—replicó el sacerdote.

—¿Qué Dios salve á Irlanda nuestra madre!

Miró después al Hombre Gris.

—Y vos, á quien ¡veo por primera vez, y que protejisteis á esta pobre mujer ¡qué sois?

Y el Hombre Gris, que poco antes dirigiera á su alrededor una mirada dominadora, y ante quien todos los que estaban allí habían temblado, inclinó la frente y la mirada, al sentir la mirada serena y límpida del joven al que Dios eligiera para su ministro.

El hombre hecho y avezado á la vida, se inclinó ante el joven, que era tan endeble y delicado, que se habría dicho que era un adolescente, y con voz humilde y á la que hacía temblar la emoción, le respondió:

—Seré vuestro esclavo si os dignáis permitirlo.

Dobló luego la rodilla delante del joven presbítero, y le besó respetuosamente la mano.

XI

¿Que pasó allí?

Esto es más difícil de contar, y lo único que podemos decir es que una hora después estaba vacía la taberna.

Marineros, mujeres perdidas y ladrones, ha-

—Nuestra cabaña se hallaba á la orilla del mar, al pié de unas rocas y durante las noches de tempestad y cuando la marea estaba alta, las olas se iban á estrellar á nuestra puerta. Mi padre era viudo y yo era su hija única. Se iba á pescar y yo remendaba sus redes y nuestra vida era difícil y llena de privaciones. Algunas veces contratábase mi padre durante dos ó tres meses á bordo un buque de los que iban á los bancos de Terranova á la pesca del bacalao.

Cuando esto sucedía me quedaba sola y todas las mañanas, al despertarme, miraba á lo lejos al mar, para ver si el buque en que se había marchado mi padre, aparecía en el horizonte.

Una noche de invierno, noche per cierto de tempestad, hallábame de rodillas rogando á Dios por los que navegaban, porque el mar rugía con furia y el viento silbaba con roncós quejidos, oí llamar á la puerta de nuestra cabaña.

Hacia tres meses que estaba sola y creyendo que era mi padre que volvía corrí á abrir; mas no fué mi padre el que se presentó, sino un extranjero, un desconocido que llevaba la cabeza envuelta en un vendaje ensangrentado. Entró con mucha lijereza en la cabaña diciéndome:

—En nombre de Dios y de Irlanda, nuestra madre, por la que acabo de derramar mi sangre, salvadme, ocultadme...

interpusiese porque los hombres de naturaleza salvaje comprenden y respetan la fuerza bruta.

A pesar de todo el Hombre Gris no quiso aprovecharse de su victoria y esperó.

Guillermo se puso en pié lanzando rugidos y, al hacerlo, empuñaba el cuchillo mientras que el Hombre Gris ni siquiera había echado mano al suyo.

Guillermo se arrojó sobre su adversario que, por segunda vez, se lanzó y luego, de pronto se echó sobre el marinero cogiéndole á partido, lo levantó al aire como si fuese una pluma y lo arrojó magullado al suelo, antes de que hubiese podido hacer uso de su arma, que al caer, se le escapó de la mano.

El Hombre Gris puso el pié sobre el cuchillo, y pisó á su alrededor una mirada altanera y serena.

Esa mirada se cruzó con la del bueno del Dandy.

Este, pálido y estremecido, se acercó á la irlandesa que, al reconocerle, dió un grito de alegría y se abrazó á su cuello.

—Te confío á esa mujer,—dijo el Hombre Gris,—y que todos se enteren aquí de que la tomo bajo mi protección.

Y en todas partes, lo mismo en el centro que

VAPORES CORREOS

Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 8 tarde (directo) y los domingos a las 8 tarde (via Alandia).

Para Mahón los miércoles a las 2 tarde (via Alandia) y los sábados a las 5 tarde.

Elegadas a Palma

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alandia).



FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 (mixto) 6:30 mañana y 6:15 tarde.

De Felanitx hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 6:15 tarde (mixto en los Empalmes).

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 6:25 tarde (mixto desde Empalme).

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6:55 mañana, 1 y 6:25 tarde (mixto hasta Empalme).

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanentes: Palma. Estaciones de servicio completo: Ciudad de Mahón, Ibiza y Sóller.

SELLOS DE GOMA.

Numeradores, Fechadores y toda clase de sellos para el Comercio y particulares. Sellos con emblemas para Colegios, Sociedades y Corporaciones. — Se recomiendan por su duración. — Grabados de todas clases.

Vapores trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, México y Estados Unidos PARA PUERTO RICO, HABANA, Y VERACRUZ con escala en MAYAGUEZ y PONCE



CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y CANARIAS. Se suplica a los señores cargadores avisar con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

A los fabricantes de aceite

Para más complacer a su numerosa clientela y al público en general los Hermanos Saggese de Binisalem han puesto a la venta para todos los gustos un moderno sistema de calderas todas de cobre para la próxima fabricación del aceite a precios sumamente económicos.

FELIPE SAGGESE, HERMANO

BINISALEM.—MALDORCA

[Nota no comprar sin antes visitar este establecimiento.]

CUADRO SINOPTICO de los Reyes y Jefes del Estado Español

Bonitas e instructivas láminas litográficas que contienen los retratos de todos los Reyes y Jefes del Estado Español desde Ataulfo hasta nuestros días, miden 89 centímetros de alto por 115 de ancho.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTUR

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio seguro para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todos tipos, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los ojos blancos, las llagas de la nariz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principal.

La Agencia funeraria de NARCISO PUIG. Domiciliada antes en la calle de S. Felie (Carasas) núm. 28 se ha trasladado a la de JOVELLANOS núm. 16. Esta Agencia no admite competencias pues sirve con prontitud y economía. SERVICIO DIA Y NOCHE. JOVELLANOS-16.

LA CATALANA Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase a prima fija y domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, núm. 6. Director en las Baleares D. José Arbós y Mestre, Oficinas de la Dirección Calle de Sordá, número 21, principal. Palma edificio propio del Director.

NORRIZA.—Hay una de 30 años de edad y leche de diez meses que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Esportias. Informes Hostal de La Palma, plaza del Olivar, al diligenciero mona.

SE VENDE un lote de fincas lindantes con la Fábrica de Congelados de D. Antonio Matve, calle de San Miguel núm. 198, 200, 202 y 206. Danán rasón Rubí 19-2, izquierda.

NORRIZA.—Hay una de 26 años de edad y leche de 3 días que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Esportias. Para informes dirigirse en el Hostal del Olivar, de la plaza del mismo nombre.

SE ALQUILA el segundo piso dentro el agua de la calle de la Piedad núm. 28 con muchas comodidades. Informarán en el principal.

GANGA.—Se vende una estantería y menajiles propios para Colmado.—En el Centro de Anuncios se informarán.

EL JABÓN DE MIEL ENTRE TODOS LOS JABONES DE TOCADOR EL MEJOR DE LOS MEJORES PRUEBESE ESTAS SU MEJOR RECOMENDACIÓN Y EVITENSE LAS FALSIFICACIONES Exigiendo la MARCA REGISTRADA La GIRALDA DE SEVILLA 2 pts. paquete de tres pastillas en las principales Perfumerías y Droguerías De venta: droguería de JOSE JUAN

MAGNESIA DE BISHOP. El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños. De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

VIAJE DE RECREO a las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los franceses descubierto por Mr. E. A. Martel (1896) en el término de Manacor. Ida y vuelta el mismo día Precios de entrada a las mismas De una a cinco personas. . . . . 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento. . . . . 1'50 Les guías de las Cuevas viven calle de Artá—Manacor.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL. Para el tratamiento de curar pronto y radicalmente las Hemorragias (ginecológicas) Genorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. 25 años de éxito acreditado. Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica a 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela P. Quarter, 2.

IMPOTENCIA, Debilidad genital, Epematorrea y esterilidad. CURACION rápida con la renombrada FOMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por multitud de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Vapor correo previa libranza. Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 24 y 30. Ins. venta de J. Tous.—San Bartolomé 32.

(90)

(95)

(94)

(91)

en los rincones de la sala, estallaron nutridos y frenéticos aplausos mientras que Guillermo se ponía pesadamente en pie. De pronto cesaron los aplausos; los que bullaban y vociferaban se callaron, y Guillermo, que iba a arrojarle de nuevo sobre su adversario, se detuvo en su camino. En aquel momento apareció un nuevo personaje en el alto de la húmeda y sucia escalera que daba acceso a la taberna subterránea. Y, al presentarse aquel nuevo personaje, circuló en la taberna como un estremecimiento de respeto, a la par que de admiración y vergüenza, entre todas las mujeres perdidas y hombres envilecidos ó groseros que se hallaban en el local y que hasta entonces no se habían inclinado más que ante la fuerza bruta. El que bajó altamente la escalera y habló con voz grave, fué un hombre joven de rostro ovalado y pálido, cabello rubio que le caía en melena sobre los hombros. Apenas tenía treinta años, y era alto y delgado y tan endeble y delicado, en la apariencia, que se habría dicho se trataba de una mujer disfrazada con un traje masculino. —Dios ha dicho, hermanos míos, que el que mata le matarán. En vez de odiarse los hombres ceben amarse y ayudarse unos a otros.

moribunda,—porque es preciso que asista mañana a la misa de ocho en San Gil. —Obedeciendo a la vez a algún voto?—preguntó el sacerdote, que estaba muy conmovido. Miróle entonces Juana con una extraña expresión de confianza y de abandono. —Oh!—exclamó.—Comprendo que me hallo en presencia de uno de esos hombres a los que Dios ha hecho santos y a los que puede revelarse todo. —Hablad,—dijo el sacerdote con grave acento. —No soy más que una pobre mujer,—continuó Juana,—hija de un pescador de Droghera, puertecillo que se halla al Norte de Dublin. No sé una palabra acerca de la misión que mi moribundo esposo me confió, pero cumpliré el juramento que le hice. —¿Y qué juramento es ese? Miró Juana otra vez al abate Samuel. —Para que me comprendáis,—dijo,—será necesario que os cuente mi historia. El Dandy y el Hombre Gris se sentaron en un banco y el presbítero les cogió las manos en aquella guarita infecta, a la sazón completamente solitaria y silenciosa hizo Juana el relato siguiente:

blanse"ido"marchando uno a uno como si comprendieran que su presencia no era tolerable en aquel lugar santificado por la del sacerdote irlandés. Hasta mistress Brandy permanecía silenciosa detrás de su mostrador. El abate Samuel continuaba en pie y contemplando, a la pálida luz de las velas que humeaban esparcidas sobre las mesas, el rostro desencajado y hermoso, a la vez, de la irlandesa a la que el Hombre Gris y el Dandy tenían que sostener en su brazo, tan quebrantada estaba por la horrible escena que hemos narrado antes. —De manera que llegáis de Irlanda,—empezó a decir el abate Samuel. —Sí,—respondió Juana. —¿Con vuestro hijo? —Una criatura preciosa!—murmuró el bueno del Dandy. —¿Fué la miseria la que os impulsó, como a la mayor parte de nuestros hermanos de Irlanda, a abandonar vuestra tierra para venir en busca de fortuna a Londres? —No,—respondió Juana,—lo hice obedeciendo a un deber sagrado. Estremecióse el abate Samuel. —Vengo a Londres,—siguió Juana con voz

Y Guillermo, el marinero feroz y matón, cayó de rodillas; las mujercillas bajaron la cabeza y los ladrones se inclinaron llenos de confusión mientras que la pobre irlandesa se figuraba que Dios la enviaba a uno de sus ángeles para libertarla. Aquel hombre que, en semejante guardia, hablaba de amor al prójimo y de caridad, era un sacerdote. Sí, un sacerdote católico, un presbítero irlandés, muy conocido entre los marineros, porque había sido capellán de un buque y no había padecido, ni ante la metralla que barría la cubierta, ni ante la tempestad que, con mucha frecuencia, había amenazado dar fin con el buque, tripulación y pasajeros. Y conocíale además mucho en aquella tan miserable barriada del Wapping, porque le habían visto, durante el último catar, presentarse en los sitios invadidos de su parroquia, que era la de San Gil. Le llamaban todos el abate Samuel. Se dirigió sin detenerse al sitio en que se hallaba Guillermo, que se había arrodillado, y dijo: —Si vine aquí fue por tí, pues me dijieron que estabas maltratando a una mujer, y como no eres malo más que cuando estás borra